

LA LIBERTÉ ET LA DÉMOCRATIE

Bien que la majorité des participants croient que les objectifs liés à la liberté et la démocratie sont valables, les opinions sont partagées quant au bien-fondé de poursuivre de tels objectifs par l'entremise de *la Francophonie*. La majorité est cependant d'accord sur le fait que *la Francophonie* doit continuer d'agir dans ces domaines.

- Le Canada est un chef de file dans certains domaines comme celui des mines antipersonnel. *La Francophonie* procure un forum supplémentaire où le Canada peut présenter son point de vue.
- Plusieurs pays membres, dont ceux d'Afrique, n'ont pas de société libre et démocratique. Il est donc important que *la Francophonie* les soutienne dans leur démarche.

If you can't talk and be free, than the rest is just a waste of time.

(Si on ne peut parler et agir librement, tout le reste n'est que perte de temps.)

- La duplication de ces objectifs avec d'autres organisations internationales n'est pas un problème si *la Francophonie* réussit à coordonner ses efforts avec ceux de ces diverses organisations.
- Le droit de parler le français est un droit humain fondamental.
- Si les quarante-huit pays membres de *la Francophonie* font la promotion des idées de liberté et de démocratie, alors, ces idées risquent de se propager au-delà des frontières des pays membres.

Il faut montrer que comme francophones, on prend le leadership au niveau des droits de l'homme. Ça serait trop facile de laisser la balle à d'autres.

- Le simple fait de voir *la Francophonie* se pencher sur ce genre de problème va renforcer les liens entre les pays membres.

Cependant, on remarque beaucoup de scepticisme chez certains participants quant à la capacité de *la Francophonie* de progresser vers l'atteinte de ces objectifs:

- Ces problèmes existent à travers le monde et ils n'ont aucun lien spécifique avec la langue française. Il y a plusieurs autres organisations qui ont pour objet principal de combattre ce genre de situation et elles sont mieux placées que *la Francophonie* pour le faire.

We already have Amnesty International that does this. How many players do we need on this front internationally?

(Amnistie Internationale s'occupe déjà de ce genre de chose. Au niveau international, combien de joueurs sont nécessaires pour voir à ces problèmes.)